

# EL DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes—En la provincia y resto de España, 2, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

Teléfono núm. 16

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

**El Diario**  
es el periódico más barato de la provincia

## MAGNO PROYECTO

En estos últimos días han vuelto á circular por la prensa de Madrid y de la localidad, noticias referentes al gran proyecto de convertir nuestra Universidad en centro de enseñanza Hispano-americana.

Una comisión de la asociación que en la corte mantiene viva la idea de una alianza comercial y espiritual de España con los pueblos de la América del Sur, visitó á S. M. el Rey para impetrar su real protección en favor de ese proyecto; y fuera de estos pasos dados en público, sabemos que se trabaja cerca de los poderes públicos de un modo más reservado, pero no menos eficaz, para ver de arbitrar medios con que llevar á la práctica aquel pensamiento.

No somos de los que se rien desdeñosamente de ningún género de nobles iniciativas por difícil que sea su realización. No es fácil la de esta que tiene su raíz, bien lo sabemos, en el entrañable amor, en el entusiasmo vehemente que algunos de nuestros paisanos sienten por las glorias salmantinas y que ha contagiado á otros espíritus que sin tener tantas concomitancias con nosotros se dejan llevar de las más vivas sugerencias; pero acaso lo que sale de lo ordinario deja de encontrar graves obstáculos en su camino?

El tal proyecto, hoy por hoy, más parece un sueño, una quimera, que cosa viable ó de posible ejecución; ni la Universidad está para ser presentada á los extranjeros, ni la ciudad preparada para recibirlos; ni el clima deja de inspirar mortales recelos á los que han nacido en otras latitudes, ni la salubridad, en fin, de nuestra urbe que tantos temores inspira á los propios, puede ser mirada sin temor por los ajenos. Hay un ambiente material, y para decirlo todo, un ambiente moral que perjudica aquí á la realización del tal proyecto. Nuestra Universidad no tiene al presente más que su gloria del pasado, y por respetable que eso sea hay que convenir, en que no es bastante para atraer hacia sí á los que atiende los mares no buscan sino maestros y guías que los orienten hacia el porvenir.

Sería por tanto necesario reformar aquí cuanto es reformable; sanificar la ciudad y adcentrarla; ampliar la Universidad y dotarla de cuantas ventajas materiales poseen los centros de su clase en otras partes, y reforzar y desmomificar su profesorado agrandándolo con nuevos elementos, con personalidades ilustres traídas de donde las haya y muy principalmente del extranjero para que podamos creernos en disposición de realizar este ensueño.

Para todo eso hacen falta grandes recursos, grandes alientos, no poco tiempo y muchas energías. Pero ninguna de estas dificultades debe arredrarnos.

El proyecto es magno, la idea transcendental y beneficiosa para nosotros y para la patria entera; no miremos más y trabajemos porque se realice, cueste lo que cueste.



## Crónica ligera

Teníamos los oídos á ratos adormecidos por el influjo de nuestra casi continua modorra y á ratos atronados por el eco estridente de las voces y gritos que resuenan allá, allá lejos; de pronto háse alzado cerca de nosotros la mágica batuta del maestro Espino, han resonado en los aires unos cuantos acordes, y más que nuestros oídos han despertado nuestros corazones.

Hemos sentido la impresión del arte, el amor á la patria chica, el orgullo de ser salmantinos.

Podría decirse que la ciudad toda oyó anoche la música de uno de sus dos grandes maestros, aunque no toda ni mucho menos, estuvo en el Teatro Liceo, pero allí estuvieron muchos de los que, salmantinos ó no, viven con nosotros y como nosotros sienten, aquellos cuyas almas forman nuestra alma común.

El concierto de anoche no fué un mero espectáculo, sino una fiesta en que se gozaba un placer nuevo y pocas veces saboreado por nuestros paladares. Durante aquellas horas deliciosas pasadas allí en el dulce arrómbamiento que produce la música de los grandes maestros, no faltaría quien haya recordado cómo Salamanca renueva sus pasadas glorias en la historia del arte musical.

Un día fué Salinas el que con su música, semejante á una oración, traía á la tierra el eco de divinas armonías, que hacían prorrumpir á Fray Luis de Leon en nuevos cantos y oraciones. Otro día era Doyagüe quien, con sus "Lamentaciones" llenas de acentos dolorosos ó apocalípticos, sacudía el espíritu de los fieles en que se adormecía el sentimiento religioso y lo renovaba llamando al espíritu á una nueva vida santificada por el dolor.

Aquellos dos grandes maestros dejaron una herencia de gloria que han recogido para acrecentarla estos dos artistas modernos cuyo nombre va unido, como el de los otros al de esta ciudad. La música de Salinas y Doyagüe encendía la fé, prestaba alas á la cración, resonaba bajo las naves de los templos y de las catedrales y tenía por intérprete el órgano que es la voz de Dios; la música de Bretón y Espino, conmueve los corazones, alhaga el espíritu, presta á la fantasía las alas del ensueño para volar á regiones desconocidas y resueña al aire libre ó en el recinto de los teatros donde se congregan las multitudes, que no se unen sino por el común sentimiento del arte.

No sé qué música de estas dos es más artística ó más divina; sólo sé que los cuatro artistas salmantinos han realizado, cada uno en su tiempo, una gran misión.

C. Pinilla.

## AL VUELO

Nos complace que *El Castellano* no haya visto en nosotros cambio de actitudes, que en realidad no existen; por que si eso hace honor á su perspicacia, también demuestra que nosotros no hemos cambiado de *chiqueta*.

Por lo demás, hace bien en proponerse destruir los frágiles pedestales «sobre que se asientan ciertas reputaciones literarias»; porque si son frágiles, no le ha de costar mucho trabajo, y si son los que parece indicar, menos aún, que eso es puro barro.

Con que adelante, y principie pronto, que ni nosotros tenemos pedestal, ni somos estatua; eso á otros que si no lo son, lo parecen

¿Se puede saber en qué estado se halla el asunto de las oposiciones á la cátedra de francés vacante en esta Escuela de Artes?

Se nos dice que el señor Director de dicha Escuela está facultado para el nombramiento del Tribunal, pero el nombramiento no se hace, ni el Programa se publica ni nada se sabe de cierto sobre el particular.

Es que se espera que algunos de los opositores consoliden sus conocimientos en francés? Acaso. Porque tiempo dan para todo.

Manifestando su miedo en esta como en otras muchas cosas *El Líbaro*, no se atreve á dar su opinión sobre la conferencia de Maldonado, y se limita á consignar que á EL DIARIO le pareció de distinto espíritu que las anteriores.

Este decir y no decir del colega contrasta con la nimiedad con que nos da una lección, enseñándonos que cierta frase que atribuimos al P. Cámara por haberla leído en el extracto de

una Conferencia suya es de segunda mano

Pero si *El Líbaro* no va á emitir su juicio ni aún en cosas tan trascendentales é impersonales como la conferencia susodicha, ¿para qué viene? ¿cuál es su oficio?

¿Por qué no consignar siquiera el disgusto con que una parte de los oyentes escuchó lo dicho por el señor Maldonado, ya que esos son los que más cerca tiene de sí?

Lo dicho; que el colega vive para callar, si es que no calla para vivir.

Ande el movimiento! «El Líbaro» niega ahora al P. Cámara la paternidad de la frase aquella en que se habla «del mal olor de piés» de la «hermosa y bien alhajada dama Salamanca.»

Y dice que la frasecilla pertenece por derecho propio á otro Padre, al P. Martín, general ahora de los Jesuitas.

Consulte «El Líbaro» su colección y verá cómo no dijo eso cuando hizo la reseña de la Conferencia del Prelado en el Círculo Mercantil. Entonces, pareciéndole sin duda muy ingeniosa y muy propia la frase, se la atribuyó al señor Obispo.

Pero nosotros no tenemos interés en que sea de uno ó de otro de los dos Padres.

La frasecilla, sea de quien fuere, no dejará de ser muy cursilona y de mal gusto.

Y gracias por la lección, querido domine.

En cuanto á la *tercería* de «El Adelanto» no hay por qué, estimado compañero. Déjala para otra ocasión, si se necesita.

La frase del inolvidable López Alonso fué otra algo parecida, pero no esa.

Y no de tan mal gusto.



## FOLLETO RIDÍCULO

Algunas personas de nuestra ciudad han recibido por el correo, un folleto, ó cosa así, que lleva por título FIGURAS, FIGURONES Y FIGURILLAS que va firmado con un pseudónimo.

El tal folletico, que si no fuera del género inocente, merecería ser calificado de libelo, contiene las semblanzas de unas cuantas personalidades que figuran entre nosotros, ya en la política, ya en la prensa, hechas en la prosa más pedestre, y con el conocido objeto de ensalzar á unas y deprimir á otras.

La cosa es tan vulgar, tan tímida é insignificante, dado que en estos tiempos que corremos, no lo que allí se dice, sino algo mucho más atrevido y agresivo suele decirse noblemente y á cara descubierta, que no merece tomarse en serio, ni reprobar con acrimonia el procedimiento á

que el autor ha apelado, para fines que seguramente no ha de lograr.

Así es que no creemos que sean las personalidades á quienes se trata de zaherir las que están en el caso de quejarse.

Más perjudica á las que ensalza. Una de las que aparecen más ensalzadas en el folleto es nuestro amigo D. Cecilio G. Domingo, quien, por lo tanto, tiene motivos para poner el grito en el cielo.

Se nos olvidaba consignar que hay quien supone que el folleto, pese á su pié de imprenta, Pamplona, está impreso en Salamanca; lo indudable es que su autor no debe vivir lejos de nosotros.

## Academia Médico-Farmacéutica

La sesión científica celebrada por esta Academia, fué muy interesante.

Antes de aprobarse el acta de la anterior, se promovió un incidente entre los Sres. Madruga y Argenta, por entender el primero que en el acta lo mismo que en la reseña dada por algún periódico, no quedaba bien parada su reputación profesional, que entendía molestada por palabras del señor Argenta.

La intervención de los señores Nuñez San Pelayo y Pinilla, á quietó los escrúpulos muy nobles del señor Madruga quedando terminado el incidente, no sin consignar el señor Pinilla la libertad con que la prensa puede ejercer la crítica de todos los actos públicos como estos.

Entrando en la orden del día, el señor Bustos hizo uso de la palabra para exponer tres historias clínicas de otros tantos enfermos, que habian presentado lesiones muy extrañas, producidas por el alcoholismo y curadas despues de habérseles prohibido el uso de las bebidas alcohólicas.

El señor Argenta hizo ligeras objeciones al disertante y despues presentó á la Academia una muestra de suero anticanceroso del Dr. Doyen, y quedó nombrada una comisión para que dictamine sobre la eficacia terapéutica de este nuevo procedimiento.

En la sesión inmediata continuará la discusión pendiente, de la que hará el resumen el vice-presidente de la sección señor Pinilla.

## Cuentos no contados

### PARRICIDAS

El hecho que voy á relataros, ocurrió en una capital del extranjero.

Como pertenece á la historia, á mí réstame sólo, ser exactísimo cronista de uno de los sucesos más sensacionales, que registra la crónica del crimen.

Al terminar el representante de la ley su informe, un murmullo de mal

reprimida angustia extendióse por los ámbitos del salón destartado y lóbrego...

Era mucho hombre, aquel jovenzuelo imberbe, que embutido en la severa toga de aterciopeladas vueltas...

¿Pero quién osaba admitir la posibilidad de tan estúpida injusticia? Su brillante perorata hizo el efecto de una bomba en los jueces populares.

Diantre con el mozo! ¡Veinticuatro años mejor aprovechados! El auditorio, compuesto en su inmensa mayoría de rameras y ladrones...

¡Triunfo más ruidoso!

Cierto que algo durillo había estado con aquel par de infelices, cuyos ojos tristes, vidriados por las lágrimas...

En nombre de la sociedad, pedía el escarmiento de dos pícaros.

Y pasando por su faz añorada, el pañuelo de finísima batista, calóse el birrete nuevecito y flamante y se dispuso a escuchar los discursos de los defensores...

Abajo, fuera de estrados, hallábanse las víctimas: una mujer y un hombre, de blancos cabellos, astroso aspecto y en cuyos semblantes lívidos y enjutos...

Doblaba la mujer la cabeza sobre el seno lacio, herida á un tiempo mismo por el terror y la vergüenza.

Su compañero de desdichas, no apartaba, los pardos ojos, de todos aquellos señores tiesos como palos, que á él se le antojaban revestidos de un poder sin límites...

Y luego, no parecía sino que los jueces lamentaban el trágico fin de la pobre criatura, más que los padres mismos. ¡Mentira! Cuando los dos hicieron lo que habían hecho...

Hablaron luego los abogados: dos buenos señores encanecidos en las batallas del foro, que defendían ó acusaban al prójimo, según los distintos casos en que podían hallarse los clientes...

fendidos; la decisiva influencia del medio ambiente y la especial conformación del cráneo de los procesados, que no podía menos de arrastrarles fatalmente al crimen...

¡Vanos esfuerzos! Su causa estaba irremisiblemente perdida. Sus argumentos no habían logrado convencer a nadie.

La expectación del populacho subió de punto, cuando el presidente, dirigiéndose á los culpables, formuló la clásica pregunta: ¿Tienen algo que alegar los acusados?

Todas las miradas estaban fijadas en ellos. El silencio era solemne. Diríase que el pueblo, con su instinto de bestia, había olfateado lo que iba á suceder. El viejo no entendió en un principio, lo que con aquello querían decirle...

Y con voz balbuciente, que al salir de su boca desdentada convertíase en un quejido lastimero, puesto en pie, resobando con sus manos temblorosas la gorra grisenta, aquel desdichado, que parecía la cristalización del hambre, habló así:

Señor presidente: Yo soy un hombre de bien. Pa trabajar vine al mundo, y de mi trabajo viví sin quejarme nunca, hasta que los años me arrancarón á la fuerza, las herramientas de la mano. Treinta años hace, que esta pobre mujer sufre conmigo los atragantos de la vida.

Fué siempre, buena como el pan, trabajadora como una hormiga, amante y cuidadosa de sus hijos como ninguna. Seis criaturas echó al mundo. Yo ganaba ocho reales. Lo pasábamos mal, muy mal: pero nuestros hijos tenían cama en el invierno, ropas con que cubrir sus desnudes y un trozo de pan negro con que acallar los gritos de su estómago...

Y mientras en los lóbregos pasillos de la Audiencia, los vitores se sucedían, arriba, en estrados, el fiscal, poseído de una indignación ridícula, cubriase trágicamente el rostro con las flotantes mangas de la toga.

JOSE SAMANIEGO

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

San Cirilo de Alejandría, San Macario mártir y San Román abad.

Parroquias.—Todos los días de cuaresma al obscurecer rosario y explicación de la doctrina cristiana.

De la provincia.

Se hallan vacantes las titulares de Rinconada, Navarredonda de la Rinconada y Tejada, dotadas con 100, 125 y 100 pesetas de haber anual.

El día 28 se inició un pequeño incendio en la calle del Rastrillo de Ciudad-Rodrigo.

Las pérdidas ascendieron á 1.500 pesetas.

Sección Oficial

De la Gaceta

Presidencia.—Real decreto resolviendo á favor de la autoridad judicial la competencia entablada entre el gobernador civil de la provincia de Orense y el juez de primera instancia de Ginzo de Limia.

Gracia y Justicia.—Real orden aprobando provisionalmente la división territorial de Santander y los pueblos de su partido judicial entre

los Juzgados de primera instancia é instrucción, que empezarán á funcionar el 15 de Marzo próximo con las denominaciones de distritos del Este y del Oeste.

Gobernación.—Real decreto autorizando al ministro para presentar á las Cortes el adjunto proyecto de ley estableciendo la forma de remuneración é inversión de los honorarios por servicios de Sanidad interior.

Instrucción pública.—Reales órdenes disponiendo se anuncien á concurso y á oposición, respectivamente la subvención y pensión á catedráticos y alumnos de estudios de Comercio para ampliar estudios en el Extranjero.

Boletín de la provincia (día 28)

—Ministerio de la Gobernación.—Telégrafos.—Pliego de condiciones que ha de servir de base para adquirir en subasta pública 32.400 postes de madera de pino inyectados al sulfato de cobre, sistema Boncherie.

—Delegación de Hacienda.—Montes.—Nueva división de la sección facultativa de montes, de esta provincia.

—Apertura de pagos á clases pasivas y religiosas en clausura.

—Administración de Hacienda.—Denegación de prórroga á los Ayuntamientos que se citan para la confección de Registros Fiscales de edificios y solares.

—Juzgado de 1.ª Instancia de Hervás.—Citación al perito D. Tiburcio Jiménez García, para comparecer á declarar en causa criminal ante la Audiencia provincial de Cáceres.

LOCALES

Nota de los asuntos de que se dará cuenta al Excmo. Ayuntamiento en la sesión ordinaria que se celebrará el lunes 29 del actual á las 16 y 30 minutos.

Acta de la anterior. Consignación de ingresos y gastos para el próximo mes de Marzo.

Instancia de don Pedro Martín Cayetano, ofreciendo la expropiación de su casa núm. 38 de la calle de Veracruz 1.ª.

Solicitudes de doña Dolores Torres, don Victoriano Hernández Martín, don Bernardo Oivera, don Vicente Oliva y don Luis Mulas, pidiendo licencia para ejecutar obras en fincas de su propiedad.

Idem de don Juan C. Mirat, interesando la recomposición del paso á nivel de la Plaza de la Justicia.

Instancia de doña Flora Romo, solicitando una parcela de terreno.

Tasación del terreno concedido por S. E. á don Antonio Alvarez Cedrón.

Idem de doña Lorenza Fierro, oponiéndose á la demolición de la casa número 29 de la calle del Hospital.

Nuevo informe de la Comisión de Obras referente á la provisión de la plaza de Arquitecto municipal.

Instancia de don Adolfo de Castro, solicitando empadronamiento.

Comunicación del señor presidente de la Comisión organizadora del tercer Congreso agrícola, dando gracias por la subvención concedida por Su Excelencia para los gastos que ocasiona su celebración.

Se encuentra en Salamanca el diputado por Ledesma-Vitigudino, don Marcial Viota.

Algunos vecinos de Carpio de Azaba han solicitado de este gobierno la pronta aprobación de un recurso de alzada interpuesto contra aquel Ayuntamiento, por multas arbitrarias.

En este gobierno se ha recibido una circular invitando haga averiguaciones para saber si se encuentran en esta localidad los presos fugados de la Coruña.

Para remitir á esta capital y á la consignación de don Miguel García González 20 cajas de dinamita y 150 libras de pólvora, se ha autorizado á la casa de Madrid «La Unión Española de Explosivos».

Anoche regresó de Peñaparda después de dejar constituido en forma

legal aquel Ayuntamiento, el oficial de este gobierno don Sebastián Dominguez.

En algunos pueblos de la provincia ha quedado confeccionado el registro fiscal de edificios y solares, según lo ordenado últimamente.

Comunican á este gobierno no existir en Maíllo y Sahelices el Chico ninguna cantera abierta no abandonada, para la explotación de materias minerales.

Se ha dispuesto por la Alcaldía sean analizados en el laboratorio municipal algunos comestibles.

La Administración de Hacienda hace saber haber dado principio al reparto de las hojas declaratorias de confección de Registros Fiscales, con el fin de que las suscriban sin omitir dato alguno.

Un caballo se espantó en la calle de la Rua, pisando á un caballero y produciéndole una pequeña herida en un pié.

A los opositores á las plazas de médicos de baños convocadas recientemente, les conviene adquirir el Mapa hidrologico oficial de España, publicado por el médico del cuerpo don Joaquín Alexandre, trabajo que ha merecido, por su reconocida utilidad práctica, la aprobación y ha sido recomendado en R. O. por el ministro de Instrucción pública.

Dicho Mapa, se halla de venta en las librerías y especialmente en la editorial de don Leopoldo Martínez, Correo, 4, Madrid: al precio de 150 pesetas en Madrid.

Hoy á las tres de la tarde tendrá lugar el último ejercicio de las oposiciones á la plaza de director de la Banda provincial.

El ejercicio consistirá en que bajo la dirección de cada opositor la Banda ejecute un número de música.

El jurado se propone hacer inmediatamente las calificaciones.

Seccer Congreso Agrícola

Ayer se reunió la Comisión organizadora de este Congreso, celebrando su sesión en la casa de la Salina.

Se discutió ampliamente el cuestionario que ha de ser propuesto á los congresistas y quedó acordado en principio.

Compréndense en él los temas más variados é interesantes: maquinaria Agrícola, industria pecuaria, viticultura, creación de sindicatos Agrícolas y de sociedades de provisión.

Alguno de los temas incluidos han sido enviados por el Consejo regional de la Federación Agrícola de Castilla la Vieja.

Tan pronto como el cuestionario quede ultimado lo publicaremos íntegro.

El concierto de anoche

Fué lo que se esperaba, lo que no podía menos de ser tratándose de Felipe Espino, cuya maestría es ya indiscutible, y de los elementos inteligentísimos que le acompañaban en su labor: fué una verdadera solemnidad musical, como hacia mucho tiempo no la presenciaba Salamanca.

El teatro estaba brillantísimo, porque el público no defraudó tampoco las esperanzas y acudió como bueno á recrearse en tan simpática fiesta.

A las nueve aparecieron en el escenario el maestro y los profesores del sexteto, siendo recibidos con una nutrida salva de aplausos. Y desde entonces, desde que resonaron los

primeros compases, el teatro pareció convertirse en un templo por el silencio que se guardó durante la ejecución de todos los números del admirable programa.

No nos proponemos, ni tenemos tiempo ni espacio para ello, hacer una revista «en técnico». ¿Ni para qué, tampoco? La mayor parte de las obras ejecutadas eran, si no conocidas de nosotros y de nuestro público, al menos obras clásicas y de repertorio, consagradas ya por el aplauso y la admiración de las gentes.

Hablar de ellas y de su «factura», sería tanto como descubrir un Mediterráneo. La única novedad, por decirlo así y lo que más curiosidad despertaba, eran las tres composiciones de Espino: «El diablo mundo», la «Rapsodia montañesa» y la «Overtura de Concierto» y el juicio de las tres puede hacerse con una sola palabra: admirables. «El diablo mundo» es un poema sinfónico de severo corte, fielmente inspirado en el primer canto de Espronceda, en el que el maestro salmantino ha derrochado prodigiosamente todo su saber de compositor, y sobre todo de contrapuntista acabado.

«La Rapsodia Montañesa» es aún mejor, si cabe, y su efecto en el público más seguro y más hondo, sin duda por estar basada en ritmos y cantos populares, que aunque privativos de una región, no disuena nunca en oídos españoles. Mereció los honores de la repetición entre bravos y aplausos muy entusiastas.

La «Overtura de Concierto» es también una obra magistral, que en nada desmerece de la fama de nuestro paisano, sino que mas bien contribuye a consolidarla.

El público pidió también la repetición de la serenata de Bretón «En la Alhambra», sin duda por gozar una vez más de aquella bellísima filigrana y por honrar cariñosamente, aunque en ausencia, al maestro salmantino.

De la ejecución de todas las obras no puede tampoco decirse más que una sola frase: irreproachable, desde el principio al fin.

En resumen: una noche deliciosa-

sima, una velada musical que formará época en los anales del arte en Salamanca.

Nuestro aplauso y nuestra enhorabuena á todos los artistas.

En el teatro oímos hablar de un banquete en honor de Espino que, con carácter popular, se celebrará mañana á mediodía.

La idea nos parece excelente y debe realizarse. Excusado es decir que á ella prestaremos nuestro modesto concurso.

## Por telegrafo

Servicio especial de EL DIARIO

Madrid 29, varias horas.

La huelga en Bilbao

Ayer se celebró un mitin de obreros huelguistas en el frontón de Ortunella, (pueblo minero inmediato) y se acordó continuar la huelga de Triano.

Se teme que al entrar hoy en el trabajo se les haya unido muchos mineros.

Consecuencia de la batalla

Se dicen que han presentado las dimisiones respectivas, los gobernadores de Lugo, Pontevedra, Orense y Gerona.

Continúan en los Circulos politicos los comentarios por la sesión del sábado.

Algunos conservadores decían anoche que entre los votantes á favor de los créditos de Guerra solo había 37 mauristas, y los restantes eran antiguos conservadores.

Dícese también, que en breve se reunirá la Junta general del Circulo conservador para deslindar tendencias, realizando un acto de adhesión á Villaverde.

Hule en la plaza

En la corrida de novillos verificada ayer tarde, fué cogido por el segundo toro el espada Mazantinito, produciéndole una herida en el dedo pulgar derecho, además de recibir un fuerte varatezo en el muslo del mismo lado.

También fué curado un monosabio de una erosión en la frente.

## GUERRA

### Ruso-Japonesa

Cooperación China

El general Pflung comunica á San Petersburgo que 10.000 chinos están en el camino de Tunchung hacia Pchao-Yeng, favoreciendo designios rusos, cuyas tropas reforzadas con estos elementos guardan también las estaciones del ferrocarril de Simintuy.

Japoneses á pique

Según informes del Almirante Starck no sólo fueron echados á pique en Puerto-Arturo dos transportes japoneses, sino otros tres barcos de mayor importancia que escoltaban la marcha de aquéllos.

Avance de los rusos

Los rusos avanzan por la Corea setentrional. Espérase un ataque por tierra de un momento á otro, entre ambos ejercitos.

Francia ante la guerra

El gobierno francés sigue haciendo preparativos en previsión de los conflictos que puedan originarse de la guerra ruso-japonesa.

En todos los arsenales se nota extraordinaria actividad especialmente en el de Brest.

El día 10 de Marzo llegará á Tolón el vapor Sumam que embarcará 630 toneladas de municiones con destino á Saigon.

Tropas francesas á Oriente

Sesenta y tres oficiales y marinos de la Armada francesa han salido de Brest para Tolón donde embarcarán con rumbo al Extremo Oriente.

Con igual destino ha salido también de Brest un destacamento de 305 soldados y oficiales que embarcarán en Marsella.

La victoria rusa

El Almirante Alexeieff ha dirigido un despacho á San Peters-

burgo en el que afirma que el combate del día 25 en Port-Artur fué una verdadera victoria para las armas rusas, y que sufrió el enemigo pérdidas enormes, debido á la precisión de los tiros de las baterías.

Varios obuses hicieron explotar las calderas de algunos torpederos japoneses dice el parte de Alexeieff, y añade que al maniobrar la escuadra enemiga algunos de sus barcos chocaron entre sí.

El combate duró desde las dos de la madrugada hasta el mediodía.

### Ultima hora

Madrid 29, 9:30 m.

Velada en el Ateneo

Anoche se celebró en éste centro la velada en honor del insigne hacendista D. Laureano Figuerola. Hablaron los señores Azcárate, Echegaray, Labra y Moret que fueron muy aplaudidos. El acto resultó brillantísimo.

Dos ahogados

En Villagarca naufragó una lancha de pescadores, pereciendo ahogados dos de éstos; los demás pudieron salvarse á costa de grandes esfuerzos.

Otro parricidio

En Ruzafa, Valencia ocurrió ayer un terrible crimen. Un vecino de dicho pueblo mató á su propio hijo. El crimen produjo tal indignación que el pueblo amotinado pretendió lynchar al parricida. Los esfuerzos de las autoridades y de la benemérita lograron evitarlo.

Maura en palacio.

Anoche y á hora desusada estuvo en Palacio el Presidente del Consejo de Ministros. Con este motivo se acentuaron los rumores de crisis pero el Sr. Maura á la salida de Palacio desmintió ante un grupo de periodistas tales rumores asegurando que ni el Sr. Osma ni Allende Salazar había dimitido.

Después conferenció el Sr. Maura con el Sr. Silvela, quien le alentó á continuar al frente del Gobierno.

Probable conflagración.

Comunican de París que á consecuencia de los excesos cometidos por las tropas rusas en Nionchang se considera necesaria y casi segura la intervención de las grandes potencias.

Derrota probable.

Se asegura que en el caso en que se pida en el Congreso votación nominal y definitiva para la aprobación de los créditos de Guerra y Marina la derrota del Gobierno es inevitable.

GARCIA-PLAZA.

\*\*\*\*\*

## DIVERSAS

El pueblo del Sol Naciente ha tenido su Shakespeare en la persona de Monzayuman, célebre autor, casi contemporáneo del gran dramaturgo inglés.

Su teatro se ha distinguido por dos caracteres: la amplitud de asunto y la energía de las pasiones, energía basada en un realismo crudo, brutal á veces, que no se para ante ningún hecho ni ante palabra alguna.

Precisamente á ese realismo, que en Europa escandalizaría, debe Monzayuman su fama.

La reina doña Isabel II ha sufrido un ligero ataque de «grippe».

La angusta enferma ha mejorado ya y ha entrado en franca convalecencia.

En New York ha fallecido hace poco Georges J. Train, el inventor del tranvia.

Hijo de un pobre campesino, adquirió con su trabajo una fortuna de 150 millones de duros que dispuso con sus excentricidades, habiendo muerto atendido á una pensión de medio duro que le pasaba un amigo.

Recomendamos á todos la lectura del anuncio inserto en 4.ª plana referente á la muy acreditada fabrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

EL DIARIO se halla de venta en los puestos del

Café del Pasaje

Kiosco de Barazal

Café Castilla

LA SALAMANDRA

55

brisa de la tarde valancea en medio de los vapores del cielo abrasador.

Pues esta nube, que no presenta más que un aspecto, tiene otros mil y mil. Para el uno es una columna gótica, elegante y sencilla, con clarabayas de visualidad... El otro admira allí un árbol con ramas doradas y hojas de color de púrpura. Este vé una figura con un largo ropaje, poderosa como Jehovah, y aquel las delicadas y sutiles delineaciones de una hermosa cabeza de mujer con cuello de cisne.

Así es la felicidad—un es ideal en lo positivo; verdadero como la luz y el sonido, pero que se escabulle sin que se pueda coger como ellos—un ente que se reviste sucesivamente de las más opuestas formas sin conservar ninguna.

Procedamos por partes ¿Es acaso la felicidad alguna boca de mujer que os murmura al oído dulces palabras de cariño? ¿Es una mano trémula que no huye de la vuestra? ¿Es un largo paseo sobre el esmaltado césped, y por debajo de la espesa bóveda de viejos robles que coronan una verde isla... un paseo... de bracerío... cuando el silencio, las reconveniones, la tristeza, los estremos de una alegría infantil, y los súbitos estremecimientos... cuando todo es amor, satisfacción y reconocimiento, sin que se haya pronunciado á pesar de eso la palabra amor?

¿C acaso la verdadera felicidad, la felicidad durable que baña é inunda para siempre al alma de un gozo celestial, está después de esta declaración, cuando toda palpitante y satisfecha una mujer del sacrificio que os ha hecho porque ha jugado su porvenir con vos, porque prevé que algún día ha de verte lágrimas muy amargas... porque en fin, una mujer que ama tiene necesidad de sufrir; está, repito, después de esta declaración, cuando sentado en sus rodillas os dice con

CAPITULO IX

## El problema

Ciertamente que si existe la felicidad, se hallaba este día á bordo de la Salamandra

La felicidad! ser fantástico ó real que cada uno se forma bajo apariencias diversas.

Por ejemplo divisase al declinar el día, cuando el sol, sembrando la atmósfera de todos los colores del prisma inunda el horizonte con su luz, que se va desvaneciendo por grados desde el blanco más deslumbrador hasta el rojo oscuro y violado; avísase algunas veces una nube con contornos fugitivos y dorados que la



Compañía de trenes desde el día 15 de Febrero			
Compañía de Medina á Salamanca			
Trenes ascendentes	Salida de Salamanca	Llegada á Medina	Trenes descendentes
Correo regular n.º 2	21,58	0,07	Correo regular n.º 1
Mixto regular n.º 4	16,30	20,11	Mixto regular n.º 3
Sud-expres n.º 11, (circula los lunes y jueves)	22,54	0,49	Sud-expres n.º 11, (circula los miércoles y domingos)
Viajeros y mercancías n.º 22 (circula los lunes, jueves y sábados)	7,10	10,50	Viajeros y mercancías n.º 22 (circula los lunes, jueves y sábados)
			Llegada á Salamanca
			Salida de Medina
			20,35
			17,18



Imprenta de Almaráz—Zamora, 19.

Fábrica de chocolate  
de  
**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegrará el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

Biblioteca monográfica  
de Medicina  
Volumen I.—LA OR-  
GANOTERAPIA.—  
Los suscriptores de EL  
DIARIO podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con una rebaja del 25 por 100: es decir, por 75 céntimos.

Pedidos a la Administración de EL DIARIO

Platería, Joyería y Relojería  
Viuda e Hijos de Fernando García  
Poeta Iglesias, número 10.—Salamanca.

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.

# HISPANIA

**CAPITAL 5.000.000 de pesetas**

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General *Antonio Alcaide*, Mínimos 11, Salamanca

## AGUAS BICARBONATADAS-LITÍNICAS

DE

### FUENTE-CALIENTE

EN MIRANDA DE EBRO

de especial indicación en las dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, y manifestaciones viscerales del reuma ó artritis.

Se venden en botellas al precio de UNA PESETA, la de un litro, en la farmacia de D. Angel Ruiz—Salamanca.



## LACTENA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de *García Ruiz*.

Plaza Mayor, 36. (Pídanse folletos)



## FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



## CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: *D. José Mañes Casaux*

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El habermento alcanza lo por este Centro débese a la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y a la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central.

Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene hereditario este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

## Félix Carbajosa Rico

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.  
Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad.

56 BIBLIOTECA DE EL DIARIO.

una sonrisa mezclada de lágrimas:— Oh ¡ahora mi felicidad consiste en tí... mi vida, mi pensamiento, mi alma es tuya!... Mira, ahora con una palabra puedes hacerme la más desgraciada de las mujeres; con una palabra me puedes matar... así, ángel mío, ángel adorado, mi amor no es amor... es un sentimiento nuevo... un sentimiento que absorbe y destruye todos los demás... un sentimiento que solo él hace que yo exista. ¿Es entonces cuando se disfruta de la felicidad?

La felicidad ¿consistiría acaso más bien en desdenar las decepciones humanas, porque todas se han comprendido y previsto!

Encontrais, por ejemplo, una joven bella, pero miserable, costeadando a orillas del vicio, y próxima a caer en él... Os compadecéis de ella... la sacáis de entre el fango; la perfumáis vestís, aquél cuerpo, y procuráis darle un alma tratando de hacer germinar en ella el reconocimiento; enseguida su espíritu, por vuestros puros desinteresados cuidados, se reanima; sus gracias reaparecen y se completa su hermosuras... Os sonreís al aspecto de vuestra obra...

Y una noche ésta vuestra obra se sustrae con un lacayo, y vos encogiendo los hombros decís con risa:— Ya me lo esperaba yo—y ni un fibra siquiera de vuestro lacerado corazón ha vibrado de dolor.

Sería esto felicidad? O mejor todavía: un amigo de infancia con quien habeis repartido todo lo que teníais, sin que él poseyera nada absolutamente; un hermano a quien habeis defendido hasta con la espada; un hermano en fin, que os encontraba dispuestos a llorar con él en sus desgracias; éste tierno y buen hermano se aprovecha de una reacción política para despojaros y enviaros al cadalso; y cuando se presenta a ver cómo marchais al suplio;

LA SALAMANDRA

58

imperceptible—el viento parece que sopla muy alto, y si continúa este aire caerán chubascos de manotadas y puntapiés.

Y por lo regular estas predicciones meteorológicas y psicológicas se veían realizadas con los sucesos.

Aquel día, emperc no se daba entrada más que a la esperanza y alegría que había producido en los marineros la paga de los atrasos.

